

# LOS CAFETALEROS TACAÑOS se aprovechan de la tregua para hacer UNA CAMPAÑA DESLEAL

## El Dr. Alfonso López ha reasumido el poder en Colombia

La Confederación de Trabajadores colombiano s ha sido factor principal en la vuelta del doctor López a la Presidencia de la República. — En Colombia y en Costa Rica la reacción ha seguido idéntico camino

EN COLOMBIA "EL SIGLO" CON SU DIRECTOR FALANJISTA LAUREANO GOMEZ Y EN COSTA RICA "DIARIO DE COSTA RICA" Y LA HORAS CON SU DIRECCION DE MARTIRES GLOSTORADOS PARECEN HABER SEGUIDO LA MISMA CONSIGNA EMITIDA ¿EN DONDE?

En estos días el cable nos ha traído la noticia de que ha vuelto a reasumir el mando en Colombia el Dr. Alfonso López, quien desde la crisis del año pasado, provocada por

la reacción, había abandonado la presidencia de la República y con el permiso correspondiente se había ido a los Estados Unidos.

En Costa Rica como en Co-

lombia se ha desarrollado un fenómeno político semejante, provocado—en su mayor parte—por los enemigos del movimiento de organización de los trabajadores, movimiento con

miras a dar una base más amplia a la democracia.

Al mismo tiempo que en Costa Rica el cortesismo—en son de vigilancia y de indigna-

Uasa a la pág. 4

No queremos arruinar a los agricultores. Queremos justicia para los seres humanos que también son parte de la industria cafetalera. Si los cafetaleros tacaños se empeñan en promover res debemos responder cerrando filas

El señor Presidente de la República pidió a la Confederación de Trabajadores que suspendiera la manifestación que había organizado para apoyar el alza de salarios de los trabajadores agrícolas. A-

legó el señor Presidente que quería eliminar todo factor de agitación del estudio del problema de los salarios. Y aseguró que trataría de obtener una concesión semejante de los cafetaleros.

La Confederación accedió

al pedimento del Presidente y suspendió la manifestación. Además, se abstuvo de hacer más propaganda alrededor del problema de los salarios.

Los cafetaleros, en cambio han procedido de diferente manera. Uno de ellos, Mr. Cecil Lindo está pagando páginas en los periódicos para anunciar la venta de sus propiedades. La verdad es que no es vender sus propiedades lo que le interesa sino agitar a los capitalistas del país con ese pretexto.

En "Diario de Costa Rica" de ayer, los cafetaleros publicaron una página entera llena de cálculos falsos sobre el costo de producción del café.

Todo esto quiere decir, que

los cafetaleros no han cumplido su palabra, que han querido aprovecharse del compás de espera de la Confederación para hacer la propaganda que conviene a sus intereses.

Pero todavía hay algo más grave: Sabemos que ciertos cafetaleros han comenzado a conversar sobre la posibilidad de "una huelga de brazos caídos". Una huelga de brazos caídos sería el comienzo de una revolución.

Nosotros damos la voz de alerta al pueblo y muy especialmente a los trabajadores. El movimiento obrero de Costa Rica no está peleando por arruinar a los cafetaleros ni a los demás agricultores. El movimiento obrero de Costa Rica está luchando por conse-

guir un mejoramiento de las condiciones de vida de los trabajadores. Los dirigentes del movimiento obrero serian incapaces de exigir a los cafetaleros que paguen lo que pueden pagar; es más, lo que ya muchos cafetaleros están pagando.

Nosotros somos decididamente partidarios de una colaboración inmediata de todas las fuerzas económicas de Costa Rica. Estamos dispuestos a intervenir para que haya colaboración entre los trabajadores y los patronos. Pero esa colaboración debe tener por base la justicia. Sobre la tacañería no podrá construirse nunca ningún entendimiento entre trabajador.

PASA a la Pág. 3

# El arroz debe pagarse a 55 cts. la libra

Las gestiones de la Junta lo gran que el arroz se vendiera en Alajuela a 50 céntimos la libra. El comercio lo estaba vendiendo a 80 céntimos la libra. No se crea que esto se consiguió fácilmente: hubo que pelear duro para lograrlo. Gracias a esta lucha de la Junta, alrededor de 1.500 fa-

Los consumidores deben ayudar a la Junta de Abastos, empeñada en mantener el precio del arroz a cincuenta y cinco céntimos la libra. —

Denunciése a los comerciantes que pidan más Actividades de la Junta en los últimos días

millas se surtieron de arroz a 50 la libra.

En un José la Junta acordó fijar a C 50 el quintal como

precio máximo del arroz, sea extranjero o nacional para venderlo al menudeo a razón de 55 cts. la libra. A la vez

se ordenó a los inspectores hacer una investigación del arroz ordenando al comerciante que lo tuviere, venderlo a

los precios fijados y si se negare, le será decomisado.

La Junta ha tenido muchos incidentes con comerciantes que han revuelto el arroz bueno con arroz malo.

La Junta ha encontrado arroz en las siguientes partes:

sacos Uasa a la pág. 4

## EL MOVIMIENTO DEMOCRATICO DE CUBA HA SERVIDO DE EJEMPLO Y GUIA A LOS PUEBLOS LATINOAMERICANOS

Instamos al señor Presidente Electo de Cuba a que continúe y fortalezca la gran obra cubana. — El Buró Político de Vanguardia Popular se dirige al Dr. Grau San Martín

San José, Costa Rica, América Central. Sr. Presidente Electo de la República de Cuba, Dr. Ramón Grau San Martín. Habana.

Sr. Presidente Electo:

Nuestro Partido VANGUARDIA POPULAR de Costa Rica se ha enterado del propósito de Ud. de lan-

zar a la ilegalidad al Partido Socialista Popular y de acabar con la Confederación de Trabajadores de Cuba y con los sindicatos.

El movimiento democrático de Cuba en los últimos años ha servido de ejemplo y de guía a los pueblos de nuestro Continente, y la política del señor Presidente Batista ha sido una lección viva de empeño

Pasa a la pág. 4

# "EN GRANDES" con Ubico el candidato de los GLOSTORAS, D. LEON CORTES

EDITORIAL

## CENTRO AMERICA EN EL CRISOL

El despertar democrático se extiende por todo Centro América. Después de casi un siglo y cuarto de Independencia, las repúblicas centroamericanas hermanas nuestras no habían logrado destruir las dictaduras personalistas, de tipo feudal, que las distintas camarillas de terratenientes criollos les venían imponiendo. Uno tras otro se han sucedido los dictadores. Una y otra vez, nuestros hermanos del norte han regado con sangre su suelo en una guerra civil interminable, secundando siempre las desenfrenadas ambiciones de mando de los caciques nacionales. Los pueblos fueron siempre a la guerra civil, ansiosos de lograr un régimen de libertad y de progreso. Pero los caudillos defraudaron siempre esas aspiraciones nobles que sus soldados alentaban. En más de un siglo, muy pocos respiros de libertad han tenido las cuatro repúblicas centroamericanas de allende el San Juan.

Por razones que no es del caso enumerar, Costa Rica, la más pequeña y la más pobre de las cinco repúblicas, siguió una trayectoria deferente de las otras. En Costa Rica floreció la democracia, y los eclipses de la libertad han resultado siempre incidentes cortos e intrascentes de nuestra historia.

Al amparo de la democracia criolla, los ticos fuimos los primeros en cristalizar un partido político independiente de la clase trabajadora y hemos sido también los primeros en organizar un movimiento obrero. La clase trabajadora de El Salvador, agobiada por uno de los problemas sociales más agudos de América Latina, intentó promover durante la crisis económica mundial de 1929-32 un movimiento político independiente. Ese intento dió lugar al nacimiento del Partido Comunista de El Salvador, capitaneado por el mártir Farabundo Martí. Pero este partido fue brutalmente aplastado por el sanguinario General Martínez, después de asesinar treinta mil indios hambrientos.

En Guatemala, Honduras y Nicaragua, no han surgido sino pequeños brotes de rebeldía proletaria, los cuales han sido rápidamente extinguidos por los dictadores. Sin embargo, en la última de estas repúblicas, en Nicaragua, la dictadura de Somoza comenzó a ceder terreno en el curso de los últimos tiempos. En efecto, aunque con vida precaria, comenzaron a nacer en Nicaragua sindicatos obreros y prensa obrera. Recientemente, presionado por el curso mundial de los acontecimientos políticos y sociales, e impresionado por la reforma social de Costa Rica, Somoza asistió a una especie de Congreso Obrero que se organizó en Managua, y prometió promulgar una legislación social amplia que contemplara la legalización del movimiento obrero incipiente. Comenzando a hacer efectiva esa promesa, Somoza nombró posteriormente una comisión especial encargada de redactar un ante-proyecto de Código de Trabajo.

Los mismos factores que han debilitado la dictadura de Somoza y que lo han influenciado en el sentí-

do de ampliar las posibilidades democráticas de su pueblo, minaron las dictaduras de Ubico, Carias y Martínez. Así surgieron casi espontáneamente los movimientos revolucionarios de El Salvador, Honduras y Guatemala. El primero en no resistir el empuje libertario popular fué el más sanguinario y tenebrosos de todos los dictadores, el General Martínez. Le ha seguido en suerte su colega del norte, Ubico que ha hecho de Guatemala durante doce años una especie de presidio modelo. La caída de Ubico representa un gran triunfo para la democracia costarricense, por la circunstancia particular de que este Napoleón de opereta acechó siempre nuestras libertades y pretendió siempre inmiscuirse en nuestras cuestiones internas. La más reciente de sus intervenciones en nuestros asuntos internos fué con motivo de la campaña electoral. La prensa chapina al servicio de Ubico, a través de una serie de editoriales escritos por la pluma del turiferario Hernández de León realizó una intensa campaña en favor de la candidatura de León Cortés. Esos editoriales fueron reproducidos aquí por el periódico reaccionario, "Diario de Costa Rica. Ubico hizo imprimir estampillas con la efigie de León Cortés; Ubico negó la visa de su pasaporte a Monseñor Sanabria, con ocasión de un Congreso Eucarístico, y con motivo de haber apoyado éste la reforma constitucional de "Las Garantías Sociales" y el "Código de Trabajo"; Ubico se negó a enviar representación diplomática a la toma de posesión del Presidente Picado y, finalmente, amenazó con romper relaciones diplomáticas con la Unión Soviética.

En el drama centroamericano que se está escribiendo, el papel más ridículo lo están jugando nuestros niños de la glostora y nuestros cortesistas apoyados por el sector más reaccionario de los cafetaleros y por ciertas compañías imperialistas. Estos jóvenes reaccionarios con carita de demócratas, disimulando o tratando de disimular el revés sufrido por la caída de sus buenos amigos, los generales Martínez y Ubico, se han dado a la tarea de hablar de la "próxima caída del gobierno de don Teodoro Picado". Aparentan ignorar que el gobierno costarricense no reposa sobre las armas de ningún ejército, sino sobre la voluntad inquebrantable de sus masas populares, a la cabeza de las cuales marcha su gran partido, el Partido Vanguardia Popular. Han pretendido ignorar que, mientras en otros países centroamericanos la tarea del pueblo ha consistido en socavar las dictaduras para q' florezca la democracia, en Costa Rica, como en México, como en los Estados Unidos, como en Cuba, como en Colombia, como en Chile, como en el Ecuador, como en el Uruguay, etc., la tarea de los pueblos consiste en afianzar los regímenes democráticos existentes, para impedir el entronizamiento de una dictadura. Aquí las fuerzas auténticas de la democracia, del progreso, de la justicia social, están respaldando al gobierno. Y las fuerzas de la caverna, están en la oposición.

En plena campaña política don León dirige una felicitación a Ubico el gran protector del cortesismo y Ubico le contesta complacido

(Texto de los cables cruzados entre León Cortés y Jorge Ubico)

Texto del cable que don Don León dirige a Ubico el 10 de noviembre de 1943. Excmo Sr General don Jorge Ubico, Presidente de Guatemala.

Guatemala. Me es muy grato en esta fecha en que VE. celebra su natalicio felicitarlo muy cordialmente y hacer mis mejores votos por la prosperidad de Guatemala y la ventura personal de VE. Renovándole los sentimientos de mi más alto aprecio y estima,

León Cortés

Ubico contesta a don León. Casa Presidencial, Guatemala, noviembre 11 1943 1,06 p. — (Pasa a la pág. DOS)

## Mr. Lindo trata de sembrar el temor en C. Rica

Mister Lindo es de los que contribuyen para el Monumento al campesino muerto pero no quieren oír de la legislación social en favor de los trabajadores

Cada vez que Mr. Cecil Lindo ve amenazados levemente sus privilegios, dice que va a vender sus fincas. Desde hace más de 20 años está con ese estribillo.

Cuando un grupo de capitalistas ticos le cogió la palabra, él eludió el trato pidiendo que le pagarán al contado los millones que él pide por su enorme feudo.

Por supuesto que el trato no pudo llevarse a cabo.

Ahora él que fué cortesista, está haciendo el juego a los enemigos de la clase

PASA a la Pág. 4

## SEÑOR PRESIDENTE: SE ESTA PONIENDO EN PRACTICA UNA MANIOBRA PARA BURLAR NUESTRAS ESPERANZAS E IMPOSIBILITAR LA INTEVENCIÓN DE SU GOBIERNO EN FAVOR DE LOS CAMPESINOS SIN TIERRA

Vecinos de Ortega y Bolsón (Guanacaste) se dirigen al señor Presidente de la República

Ortega y Bolsón, 1º de junio de 1944. Sr Presidente de la República Lic don Teodoro Picado M,

Casa Presidencial. Estimado Sr. Presidente: Todos los que suscribimos esta carta somos amigos su-?

Ortega y Bolsón, del cantón de Santa Cruz trabajadores de la agricultura.

El país entero sabe que nosotros no tenemos tierra propia para ponerla a producir lo que necesitamos para nuestra vida y lo que la sociedad costarricense necesita con urgencia para salvarse del hambre. Este asunto ha sido abordado con mucha propiedad desde las columnas del semanario TRABAJO, que es el defensor más sincero de la clase pobre costarricense. Por medio de

Uasa a la pág. 4

## EL PROBLEMA ELECTRICO DE HEREDIA SE SOLUCIONARA FAVORABLEMENTE PARA ESA PROVINCIA

Nuestro Partido propuso por medio del compañero Ferreto una renta obtenida por un impuesto sobre los fósforos que recaiga sobre los industriales y el gran empresario costarricense dn Chepe Gamboa lo acogió con entusiasmo. — También tuvo el apoyo del Sr Mendiola

El gran problema eléctrico de Heredia va a encontrando los cauces de su solución. La clave del asunto consiste en encontrar una renta adecuada para hacer frente al pago de intereses y amortizaciones del empréstito que se contraiga para construir la empresa. Con este propósito, el diputado picadista don Bernar-

Uasa a la pág. 4

# TRABAJO

San José, C. Rica, Sábado 8 de julio de 1944 N° 598

# EL PARTIDO VANGUARDIA POPULAR

INVITA A TODOS SUS MIEMBROS Y A LOS TRABAJADORES EN GENERAL A SUMARSE A LA GRAN MANIFESTACION CON QUE EL PUEBLO AUTENTICAMENTE ANTIFASCISTA CELEBRARA LA CAIDA DEL TIRANO UBICO Y EXPRESARA SU SOLIDARIDAD CON LA LUCHA LIBERTARIA DE TODOS LOS PUEBLOS CENTROAMERICANOS.

EL DESFILE SE INICIARA A LAS SIETE DE LA NOCHE, DEL SABADO 8 DE JULIO, EN LA PLAZA DEL PACIFICO, DESDE DONDE SE DIRIGIRA HACIA EL PARQUE MORAZAN.